

LOS ANDES

ADMINISTRACION
Calle de Olmedo N. 33.

Director y Administrador.—José J. González.

CASILLA CORREO. V
TELEFONO NO. 18

{ Año XXVI. }

Guayaquil -Ecuador- Martes 30 de Setiembre de 1890

{ NUM. 2.867 }

Noticias universales, Política, Comercio, Industria, Ciencias
Literatura, Religión, Bellas Artes, Historia, Remitidos, Anuncios.

Botica Alemana.

Este Acreditado establecimiento ofrece nuevamente desde esta fecha, sus servicios al público, bajo la dirección del Sr.

Augusto S. Rasch,

Farmacéutico Incorporado

en la 'Universidad Central' de la República y vende sus drogas y especialidades a precios sumamente baratos, esmerándose en el prolijo despacho

DE RECETAS

Guayaquil, Junio 26 de 1890.

LOCUMBA

De la acreditada Fábrica de M. Adrian Ward, ofrece consistentemente en venta

L. STAGG

CIGARRILLOS

P. Estanillo,

FUEBRA Y PICADURA
EXTRA FLOR

Ha recibido nuevamente
L. C. STAGG.

GRAN HOTEL

Plaza de "Bolivar."
A LOS VIAGEROS

Cuartos amueblados.—salones especiales para familias.—Gran salon para

BANQUETES DENTRO Y FUERA

del establecimiento.

servicio esmerado. cocina de primera clase

VINOS Y LICORES ESPECIALES

añejo, Teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Diciembre 12 de 1889.

Antonio Moya y Ca

Azúcar Valdéz.

Venden por mayor

Seminario Hermanos.

15—v.

Guayaquil, Abril 22 de 1890.



La Equitativa.

COMPANIA MUTUA DE SEGUROS DE VIDA
SITUACION EN ENERO - 1890

Activo en oro Americano.... \$p.	107,150,309
Pasivo " " "	84,320,234

Sobrante al 4 p. 22,821,074.—20
MAYOR QUE EL DE NINGUNA OTRA COMPANIA
EN EL MUNDO.

La "Equitativa" pone en práctica toda clase de pólizas que se conocen hasta hoy, pero lo que llama más la atención y presta más ventajas es la conocida con el nombre de LIBERRIMA, que se hace indisputable después de dos años y no tiene restricciones después de uno. Póliza nueva en estas Repúblicas, y esta poderosa Compañía es la única que la expide.

Representante General,

J. Domingo Barrera G.

Oficina: Banco Internacional.—Médicos: Doctor Carlos García D. y Doctor Ricardo Cuelalón,

Febrero 25 de 1890.

PEDRO L. SEVERIN.

IMPORTACION, EXPORTACION Y COMISIONES

Correo, 184—Valparaiso—Cable—Severin.

Se encarga de compra de frutos del país, embarques, desembarques y trasbordos. Admite consignaciones y adelanta fondos sobre ellos.

Avería de Mar.

El infrascrito agente de

W. LLOYD'S & CO.

de La "Italia," Società d'Assicurazioni Marittime, Fluviale ó Terrestre y de La Alianza de Aseguradores de Barcelona

está autorizado para intervenir en representación de dichas Corporaciones en los casos de avería de mar.

L. C. STAGG.

Servicio de Trenes

del Ferrocarril del Sur que comenzará a regir desde el 24 del presente mes.

En los Lunes, Miércoles y Viernes los Trenes subirán hasta Chimbo, parando en todas las Estaciones intermedias, i regresarán a Durán los Martes Jueves i Sábados, haciendo las mismas para las.

En los mismos días Lunes, Miércoles i Viernes saldrá del Milagro para Durán un Tren a las 2 p. m., i en los Martes, Jueves i Sábados saldrá el mismo Tren de Durán para el Milagro a las 9 a. m. más o menos.

El vapor de la compañía partirá todos los días de este puerto a las 8 a. m. i los Trenes saldrán de Durán, inmediatamente después de la llegada del vapor, el que hará siempre segundo viaje para trasladar a los pasajeros i carga que conduzcan los Trenes.

La carga se recibirá en la Garita del muelle de la compañía desde las 12 m. hasta las 4 p. m. en los días Lunes, Miércoles i Viernes i desde las 10 a. m. hasta las 1 p. m. en los Martes, Jueves i Sábados.

En las mañanas antes de la salida del vapor, sólo se despacharán boletos de pasaje i equipajes, pero en ningún caso carga.

Guayaquil, Julio 17 de 1890,
El Superintendente

PIANOS.

Es un hecho que los mejores Pianos del mundo son los que se fabrican en Estados Unidos por la Cosmopolitan Piano Company, premiados en la Exposición de Filadelfia, de París i de Viena

La extensión del teclado es de 7 octavas i tercio, las teclas son del mejor marfil, las cuerdas triples i plancha de hierro completa. La pulsación es fuerte i elástica, como se exige en todos los buenos instrumentos, i la calidad del tono un término medio, el más adaptable a la voz para la música instrumental sola i la instrumental i vocal. Todo el exterior del instrumento es de palo de rosa delicadamente trabajado. La mano de obra toda, tanto interior como exterior, es de primera clase.

El tamaño de dicho piano es de 5 pies 2 pulgadas largo i 4 pies 5 pulgadas alto.

Para todo pedido dirijirse a los señores J. M. Urgellés, e Claudio L. Mora, casa del señor L. C. Stagg,

Exterior.

CORRESPONDENCIA DEL PERÚ.

Lima, Setiembre 20 de 1890.
Sr. Director de "Los Andes."

Muy señor mío:

Saludo á Ud. y á sus lectores, y comienzo mis tareas, felicitándome de las relaciones que de aquí en adelante se establecerán, entre su periódico, que es uno de los más importantes de esa localidad, y este humilde corresponsal, que se propone contar á sus lectores, todo lo importante que en materia política y literaria, ocurra en esta hermosa capital del Perú.

En nuestra época es necesario que los pueblos se comuniquen entre sí, por todos los medios que la civilización pone al alcance de la prensa, que es uno de los grandes motores del progreso.

El grandioso invento de Gutenberg, ha acortado las distancias, casi tanto como la electricidad. Debido á él, se conoce en Europa todo lo que pasa en América, de un modo circunstanciado, y se sabe en América lo más importante del movimiento político, literario, comercial, científico y manufacturero de Europa.

Cuanto queda dicho más arriba, viene á servir de prólogo á estas correspondencias.

La prensa es el cuarto poder de un Estado, ha dicho ese gran apóstata de la democracia, que se llama Emilio Castelar. Y ningún poder como ese, sirve para educar al pueblo y enseñarle sus derechos y sus deberes.

Terminada la guerra civil de los Estados del Norte con los del Sur, en la gran nación sajona de nuestro continente, la esclavitud quedó abolida, para gloria de la humanidad, en esa República, cuya prosperidad y grandeza asombran al hombre pensador. Pero los vencedores comprendieron que la infeliz raza negra continuaría siendo esclava, sino se la redimía de la ignorancia; y abrieron colegios y fundaron escuelas, donde cuatro millones de parias se convirtieron muy pronto en ciudadanos. En la América del Sur, el pueblo será verdaderamente dueño de sus destinos, el día en que el indio infeliz deje de ser bestia de carga, para asistir obligatoriamente á la escuela y poder aspirar después, si lo merece, á los más altos puestos del Estado, como el blanco ó el mestizo. La instrucción del pueblo debe, pues, ser el objetivo de nuestros gobiernos. Y en la tarea de ilustrar á ese pueblo, la prensa desempeña un papel importantísimo. Por eso cualquier golpe de autoridad contra un periódico, debe ser francamente censurado por los demás.

Digo esto, á propósito de un incidente que acaba de ocurrir en esta capital. Un se-

manario de Literatura y Bellas-Artes: "El Perú Ilustrado"; que publica retratos y vistas bastantes buenos, y que está muy acreditado en los Estados Unidos, como hoja de anuncios, ha perdido en un día la mayor parte de sus suscriptores, debido á una cuasi-excomunicación, lanzada contra él por el Arzobispo de Lima.

(Continuará.)

—(o)—

POLÍTICA EUROPEA.

CORRESPONDENCIA ESPECIAL PARA LA ÉPOCA.

SUMARIO:—Política.—El catore de Julio.—El crimen del Notario.—Italia, Alemania.—Madrid en verano.—Centenario de Colón.—El cólera.

Madrid, 14 de Julio de 1890.

Señor Director:

Mientras aquí no ocupamos casi exclusivamente de cuestiones que con el personal se relacionan, siguiendo en esto la tradición constante de todos los cambios de gobierno, en Francia, siguiendo también sus tradiciones, cede la política ante las expansiones patrióticas, y corporaciones y particulares se ocupan en primer término de la fiesta del catore de Julio. Al caer la Bastilla, parece que cayó en el mundo, y principalmente en el mundo latino, el poder que avallaba exclusivamente por el derecho de la fuerza, y que principió en el mundo una nueva era, que tenía por base la fuerza del derecho.

La revolución francesa, con todo su cortejo de ferocidades y de sangre—que las convulsiones morales no se realizan sin que la humanidad sufra—constituye en cierto modo, al cosmorama, la fiesta de Europa entera, cuya faz se ha variado por completo después de aquel acontecimiento.

Pero si á todos interesan los resultados de aquel hecho, Francia los solemniza con entusiasmo, y París con verdadero frenesí.

El catore de Julio no se parece á ningún otro día: las fiestas, las iluminaciones, la algazara y sobre todo el número de jente que en París y en la Banlieue pueblan y recorren las calles, plazas y paseos, es verdaderamente extraordinario. Yo no sé si todos serán republicanos de corazón, lo que afirma por cuatro millones de seres pasan diez horas de entera misa patriótica, y que desde Boulogne á Vincennes, y desde Fontenay á Etampes solo se oyen gritar: ¡Viva la República y la Patria!

Este año no hay como el pasado el atractivo de la Exposición, pero así y todo, me suocian los programas no animación extraordinaria y un orden perfecto.

Gabriel Bonpard, la heroína tristemente célebre en quien se alzan la volubilidad, el vicio y el cinismo de la Gamine, verdaderamente parisiense, se encuentra enferma, y el buen pueblo de París se preocupa de esta enfermedad más que de la cuestión de Zanzibar, y piensa más en defender que en el protectorado definitivo de Francia en Túnez.

Crispi que no ha podido dominar a situación financiera de Italia, se ocupa de buscar alianzas en Alemania y en Austria, con objeto de evitar que Inglaterra reconozca de una manera definitiva el protectorado.

De Berlín, donde á pesar de la retirada de Bismarck, las cosas marchan—lo que demuestra que no hay en el mundo hombre necesario,—asegurado, con noticias al parecer de buen críjen, que pronto será hecho la abdicación del príncipe Fernando de Bulgaria; el Papa León XIII publicará en breve su encíclica sobre la cuestión social; en Inglaterra el gobierno retira definitivamente de la Cámara el proyecto relativo á la

compra de terrenos en Irlanda; en Londres termina la huelga de los carteros y principia la de los sastrés; el célebre explorador Stanley ha contraído matrimonio, y para cerrar este ramillete de noticias extranjeras con una de sensación, diré á usted que un irlandés llamado Hart después de asesinar á su suegra y de destrozar el cadáver, sacó algunos pedazos y los comió.

Cierto que la clase de suegras no merece las mayores simpatías; pero el procedimiento del señor Hart ha parecido abusivo hasta á los yernos más recalcitrantes. Anoche decía uno en la pastelería de Viena: "Todo yerno que mata á su suegra tiene siempre en su favor una circunstancia atenuante:—

—¿Cuál?

—Que como la suegra es siempre enemiga del yerno, se supone que obra en defensa propia:

Principia en Madrid la dispersión, y desde los que se van á Spa, á Biarritz y á San Sebastián, hasta los que se van á Pozuelo y hasta á los baños de la Lucha en las frescas márgenes del Manzanares, todos se apresuran á dejar Madrid, si no por menosquiera por honor, para huir de este calor que verdaderamente es horrible, y produce á los que tenemos que salir á buscar noticias que nos traigan á casa, no ya en una espurta sino en un calor, porque á veces se llega en estado líquido.

En cambio, el que tiene muchos acreedores puede pasear impunemente por el sencillo procedimiento de ir siempre por la acera del sol, en la seguridad de no encontrar á nadie.

Con el cambio de gobierno están muy paralizados todos los trabajos que se refieren al Centenario de Colón. Parece que la presidencia de la junta nacional central, que la tenía el señor Cánovas del Castillo, la ocupará ahora el señor Sagasta; pero así y todo hasta Octubre es muy difícil que se renuden los trabajos, y es doloroso, porque el tiempo no perdona lo que se hace sin él, y á última hora todo será príncipi.

La unión de los intereses comerciales de España y América es grandemente importante para nuestro país y será doloroso que en la opinión ha logrado establecer los esfuerzos del comité de unión hispano-americana.

Las noticias del cólera pierden importancia, afortunadamente el mal no solamente se localiza, sino que tiende á decrecer aun en el mismo punto donde empezó.

Y al decir que afortunadamente se localiza, indico que no es estacion, sin que por esto deje de sentir mucho lo que padecen los pueblos infestados; y hago esta aclaración porque siendo vecino de una gran capital, no quiero dar una noticia que pueda interpretarse como las que da cada cierto célebre gaceterillo barcelonés, que hablando de un desecamiento, decía:

—Afortunadamente, los carruajes que sufrieron más fueron los de tercera.

Do usted Afmo. y S. S.

GARCÍ FERNÁNDEZ.

Sección Científica.

SOIEDAD DE MEDICINA DEL CAUCA.

HIGIENE.

(Conclusión.)

Las aves suministran abundante provisión de carne á los cazadores del Cauca. En las montañas abunda el puyil, las pava curules, la torcaza conchosa sin cola, la perdiz; en las bosques las guacharaca, la paloma morada de carne negra, la chilaca y la codorniz que habita en los potreros; en las lagunas el pato negro de carne sabrosa y estimada, la iguaza, la zarzeta y el chorlito.

Entre las aves de corral, la gallina, el pollo, pichón y varias

especies de patos, son de consumo diario para la alimentación. Un plato de estimación es el de la carne del pavo común ó pisco y figura mucho en los banquetes.

La carne del pescado es blanca, menos nutritiva que la de caza y la de las aves. En el Cauca consumen abundante cantidad de peces, las personas que habitan á orillas de los ríos y en las costas de los mares. Créese que el uso exclusivo del pescado produce el carate.

Los peces de que más uso se hace en el Valle son:

El bagre, el más corpulento de los peces del río Cauca, mide un metro y cincuenta centímetros de longitud, su carne sin espinas es muy apreciada.

La sabaleta y la sardinata tienen carne roja y carne blanca, las prefieren porque tienen pocas espinas.

El bocachico, pez de hocico en forma de chupador, abunda en los meses de verano en los ríos afluentes del Cauca.

La pezca con redes llamadas barrederas y darrays es una diversión agradable para las familias que salen á veranear. La pezca que los torpedos de dinamita mata indistintamente cuantos peces existen en cierta longitud del río; el Gobierno Municipal debe reglamentar la pezca.

El barbudo contiene poca espina; el sábalo pez corpulento, el Getudo del río Jamundi, el Nayo de Bitacó, el Negro de las quebradas en las montañas, y el guacuco que habita debajo de las piedras son muy apreciados para comerlos en el estado fresco. El Beringo es una especie de Lamprea ó de Anguila, de carne muy grasosa. Al uso de la carne fresca de los peces extranjeros conservados en latas y que son artículos de introducción considerable en el comercio de abarrotes.

El salmón, las sardinas, el atun, la carpa etc. figuran en gran cantidad en nuestros banquetes, lo mismo que los jamones, langostas, ostras, ostiones y otras carnes conservadas que se dan al exáudio público.

No hai vigilancia en el consumo ni el expendio de estas carnes, alteradas muchas de ellas. La policía debe visitar los establecimientos y prohibir la venta de las que estén dañadas como medida de higiene profiláctica.

Desde el año de 1872, Armand Gautier, eminente médico francés, descubrió los alcaloides tóxicos producidos por las carnes en putrefacción, venenos activos á los cuales les dio el nombre de Pomains de la palabra griega *cadáver*.

Las investigaciones en este sentido se han sucedido rápidamente, y se han descubierto diferentes alcaloides tóxicos, hijos los unos, volátiles los otros capaces de producir enfermedades infecciosas é intoxicaciones mortales. Así es que Brieger ha descubierto la peptosina aldeido de fermentación de la fibrina, la que á dosis de pocas gotas, produce la muerte de la rana en seis minutos; la carne podrida de origen á otro alcaloide llamado *nervina*, excesivamente tóxico, que cristaliza en agujas y determina en los mamíferos, á la dosis de dos á cinco miligramos, fenómenos de envenenamiento caracterizados por la salivación, contracciones violentas del estómago, exaltación de los movimientos peristálticos del intestino, deposición de líquidos abundantes, turbaciones de la respiración y contracción de las pupilas; los peces podridos producen el *nevrina*, la *hidrocolidina*, la *gamidina*, la *parvaldina* y otras pomains tóxicas que producen la salivación, vómitos, turbación cardíaca y fenómenos paráliticos.

Estos importantes descubrimientos que marcan una de las fases progresivas de las ciencias médicas en los últimos años, tienen útiles aplicaciones en los alimentos. Las indigestiones violentas, los embarr-

zos gástricos, las inflamaciones de los intestinos, las tífis y disenterias, las congestiones del hígado, las íterias más ó menos graves, las muertes repentinas después de las cenas, tienen por causa la digestión de carnes que contienen en pleno desarrollo las pomains de que someramente nos hemos ocupado.

Los microbios patogénicos, las Pomains y las Lencocomas, otros alcaloides venenosos que producen el organismo vivo y de los cuales se desembara con los emulsores de la economía, constituyen los descubrimientos modernos que sirven de base para las aplicaciones de la higiene pública, contra las epidemias contagiosas, las intoxicaciones en los alimentos y las grandes enfermedades infecciosas.

Uno de los servicios que la Sociedad de Medicina del Cauca puede prestar á su país, es el de hacer notar las medidas higiénicas que la administración municipal debe adoptar en beneficio de la Comunidad. Guiados por este sentimiento nos hemos permitido cumplir en la Sesión Solemne que celebramos hoy en la cuita ciudad de Popayán, el cometido con que la Sociedad de Medicina nos honró al encomendarnos el estudio de las carnes avadas como alimentos en el Cauca.

MATADEROS Y CARNICERÍA.

En el curso de este trabajo, hemos hecho de paso las indicaciones higiénicas que hemos creído aplicables entre nosotros. Una consecuencia natural del estudio que acabamos de hacer es la de señalar las condiciones que deben observarse en la construcción de las carnicerías y de los mataderos públicos.

No hay en ninguna de las ciudades del Cauca un Establecimiento para el degüello y expendio de los animales destinados al abasto público, que lene las más triviales reglas de la higiene.

Losales inmundos, en donde los perros y los gullinazos disputan las prenas destinadas al consumo; caños con aguas sucias; bancos que rara vez se lavan, las carnicerías como existen hoy, son localidades inatendidas para la salubridad pública. (Informe del Doctor Adolfo Tenorio, Boletín de Medicina página 85 número 4 de 1887.)

Los mataderos son los establecimientos en los cuales se matan y despachan los animales destinados á las carnicerías. Deben establecerse mataderos fuera de las poblaciones en los sitios en donde no ensucien las aguas potables ni infeccionen los vientos que más constantemente soplan sobre la población.

En terrenos secos, atravesados por abundante corriente de agua limpia,

En una área de terreno apas, oncreada por paredes de cal y cemento en la parte inferior, para poderlas lavar. Se debe sembrar una hilera de árboles entre el establecimiento y la población. El patio embaldosado con piedras de cantera labradas y bien unidas entre sí.

Cañerías con un declive fuerte para dar salida á las aguas de que se hace uso en el local, y llevarlas lejos de la población. Una alberca de insumpatoria poco profunda, cubierta con una rejilla fuerte de hierro, en donde se recoja el animal para degollarlo, después de muerto á mano ó herido en el punto vital de la médula espinal.

Galería central, muy ancha para matar el animal, con arbolitos, poleas para levantar el cuerpo, colgarlo, redondear la pieza, después de reprimir la piel de las carnes inflando el tejido celular con un fuello. Galerías laterales, anchas frescas, sombrías, con bacos de piedra labrada que se puede limpiar fácilmente. Grutas y pozos para expender las carnes en grandes piezas. Pizcas amplias y asenadas para el expendio de pollos y para el inspector, en donde tengan los instrumentos, útiles, leates y cose-

es necesario para el examen de las carnes. Al lado de este Establecimiento deben proporcionarse los solares con pasto fresco, y departamento para el lavado, los marranos y las vacas que han de matarse al siguiente día. Empleo de carnes para conducir las carnes empacadas y limpias a los mercados ó carnicerías de la población. Las carnicerías ó lugares de expendio de la carne en la ciudad, debe señalarse a la policía. Los locales han de lucir por el aseó, el lavado, y mesas limpias, de piedra ó mármol.

Debe obligarse a los vendedores de carne a usar un delantal blanco perfectamente limpio.

Debe nombrar las Municipalidades ó Concejos del Distrito un Inspector que examine las reses, rechacen las que no sean propias para degollar y examine las carnes impidiendo dar al consumo las que estén enfermas ó alteradas.

Mi estimado colega el Doctor Domingo Cajiao Caldas, os presentará un trabajo minucioso sobre Mataderos y Carnicerías, en donde los Concejos Municipales pueden tomar útiles indicaciones.

Popayan, Julio 19 de 1890. EVARISTO GARCIA.

Secretaria de la Sociedad de Medicina del Cauca.—Popayan, 1.º de Agosto de 1890.

Para corresponder a la bondadosa excitación de los señores Directores de "El Trabajo," progresista y acreditado periódico de esta Capital, la "Sociedad de Medicina" dispuso que el precedente estudio científico presentado por el Doctor Evaristo Garcia, en desempeño de especial comisión de la Corporación, sobre "Carnes que se consumen en el Cauca," viera la luz pública en dicha hoja antes que en el "Boletín" teniendo en cuenta por una parte, la importancia de actualidad en sus aplicaciones locales, las acertadas indicaciones en materia de Higiene pública y Policía bromatológica; y por otra, atendiendo al mérito de la labor, acreditado por las eminentes dotes, la reconocida competencia y el perseverante espíritu público caracterizan a su ilustrado autor.

El Secretario interino, D. QUINCE WALLEIS.

Inserciones.

CASAS DE JUEGO.

Otra obra social á que aplicar el caudal.

Otro vicio profundamente arraigado, cuya inmediata extirpación es necesaria.

Casa de Juego: es decir, lugares donde se presta la coacción, la dignidad se rebaja y el honor se pierde.

Perpetua amenaza del bienestar de las familias, abismo de degradación; aunque abierto á todos los vicios, á todas las miserias.

En Casacas se juega extraordinariamente los garitos abundan, y en ellos se congrega, para envi-

lesarse y deshonrarse, un número considerable de individuos.

La mano estrechada con afán en los salones; la sonrisa que todos solicitan como un favor, id á contemplarlas en la mesa de juego, para que el espectáculo se asombró: nerviosa crispatura contra la primera, que se agita temblorosa: infernal expresión de muestra la segunda reveladora de las tempestades que hierven en el corazón.

Mirad! Aquel que vuelve el rostro á todas partes, como si la voz de la conciencia le sobresaltase, es uno de los hombres á quienes la sociedad juzga dignos de todos los honores; ha ocupado muchos puestos importantes, su nombre goza de una fama que algunos envidian para el suyo..... mas,..... ¿por qué es su paso vacilante y busca las tinieblas?

Es que va á cumplir con uno de los deberes de las gentes de buen tono; lleva llenos los bolsillos con el dinero que sustento de las áreas de la riqueza pública; valia los umbrales del edificio sombrío donde se dá culto á todos los vicios, expone á las contingencias del juego aquella cantidad que legítimamente no le pertenece, que representa una rapina, la cual serviría muy bien para aliviar las necesidades de tantos infelices que gemen en la miseria.

Ese otro, que lleva un vestido humilde, y se adelanta oscurero, basado en la casa de juego, es un obrero inteli á quien acaban de entregar la suma que le corresponde por su trabajo; numerosa familia le aguarda ansiosa; y no obstante, desatendiendo las imposiciones del deber, presentando oído á los halagos pífidos del juego.

Llega á la mesa de juego; y después de una lucha terrible, en la que se mezclan los alaridos de hambre de los hijos, las lágrimas de dolor que vierte la esposa, las mil impresiones del acreedor que le aguarda para que satisfaga sus compromisos, el débil hombre entrega el fruto de sus sudores al bandido que permanece en acecho de todas las miserias para explotarla; al que con su eterna é indolente sonrisa, serénica tranquilo á los que no son suficientemente enérgicos para hacerse superiores á las tentaciones del juego.

Hemos visto á muchos de esos infelices, después de consumado el sacrificio de su bienestar y el de los suyos, buscar en la embriaguez la paz que ha huido de sus conciencias, rehuir el trato de los demás, por parecerles escuchar un reproche en cada frase; y acariolar, por último, la idea terrible del suicidio, para buscar en la muerte el alivio de sus debilidades.

No serian tan frecuentes estos casos, ni tendríamos que lamentar tantas desgracias, si por donde quiera no existiera un foco de demoralización pública; faltando la energía y la constancia para perseguir, la impunidad los ampara, y desaparecen perfectamente sus tristes nefandas.

En los lugares más céntricos de la ciudad, donde la vigilancia de la policía es constante, las casas de juego se muestran á la plena luz del día; y como el vicio tiene también su aristocracia, hai muchas de estas de las cuales no se sospecha que lo sean, ó si acaso llega á sospecharse, las autoridades subalternas se abstienen de proceder contra ellas, por..... prudencia!

Por un hecho casual, puede la policía tropezar con una casa de juego, de aquellas que no son frecuentadas sino por los hijos del pueblo; pero nunca, en caso alguno, se osará decir que penetró en el recinto donde se congregan los que apellidan grandes el criterio falso de la sociedad.

Si los grandes miserables, los grandes demoralizados, los grandes infames, los verdaderos bandidos, tienen derecho á la impunidad de sus faltas, porque hasta allá llega la perpetua injusticia, elevada á dogma social.

Nosotros hemos sido sorprendidos dolorosamente, al contemplar honrosamente por quienes centomanos veamos

ción, enlodar la diadema hermosa del talento, la sobre-abundante cualidades que poseen, en los cenagales del vicio.

A jóvenes que juzgáramos dignos de todo aprecio encontramos muchas veces presa de los efectos terribles del juego: laboriosos trabajadores hemos visto debatirse entre las garras del hambre porque perdieron en el garito el fruto de sus sienes.

En días pasados nos encontramos en uno de los establecimientos de trabajo situados más al centro de la ciudad, cuando nos sorprendió escuchar en la casa contigua, algo como la respiración difícil de quien asiste á una de esas terribles escenas de vida ó muerte para el individuo; voces temblorosas se mezclaban al ruido que producen las monedas al chocar entre sí, y las paredes del recinto resplandecían con luz amarillenta como si la perfecta «mejajaja» que hay entre una mesa de juego—moralmente considerada—y un lecho mortuario, hubiera querido manifestarse hasta en los más simples detalles.

Al punto adquirimos la certidumbre de que allí se rendía culto al vicio infame, y nos retiráramos basiendo tristes reflexiones sobre el espectáculo que acabáramos de contemplar.....

Las autoridades de policía deben desplegar mucha energía, en persecución de las casas de juego, porque la ola de la demoralización crece cada día más, y si no se destruye la causa, los efectos serán terribles.

El Gobernador del Distrito está obligado á dictar medidas severas, para que el juego no continúe su obra de inmoralidad y destrucción, y no tengamos que acusarlo de negligente en el cumplimiento de su deber.

(De «El Obrero».)

Crónica.

SANTORAL.—Mañana Miércoles 1.º de Octubre. El santo Angel tutelar de España, y san Remigio obispo.

Jueves 2. Los Santos Angeles Custodios.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana, Miércoles, hará la guardia de depósito la Compañía «Sirenas» número 4, i el Jueves la «Intrepida» número 5.

BAÑOS DEL SALADO.—Bañar mañanas para Octubre 1.º.

En la mañana de 6 a 9 a. m.

En la tarde de 4 a 6 p. m.

En la mañana de 7 a 10 a. m.

En la tarde de 5 a 6 p. m.

BOTICAS DE TERNO.—En la presente semana hacen este servicio las siguientes:

La «Botica Ecuatoriana», situada en el Molecón i la «Botica de la Ciudad» en la intersección de las calles del mismo nombre i Sucre.

SALUDAMOS cordialmente al señor D. Martiniano Kehverri, Director de «El Ferrocarril», de Bahía, que ha llegado recientemente á esta ciudad, desagradando la más grata permanencia entre nosotros.

En la policía se está instruyendo el correspondiente sumario, para descubrir al autor de la falsificación de la firma de D. Manuel L. Ponce, puesta en un check valor de cien sueres, que se cobró en el Banco del Ecuador, el Sábado último.

DESDE ayer han comenzado a hacer el turno por las noches los SS. comisarios de orden y seguridad: á efecto de que, á ninguna hora, haga falta del local de policía una autoridad que pueda calificar en el acto

á los contraventores que sean cogidos á ese local.

Medidas como la de que nos ocupamos no necesitan encomios, la sola enumeración de ellas constituye su mejor alabanza.

NUOVO ELIAS.—Ha aparecido en Londres un tal Mr. Baxter, que tiene consternadas á las aristocráticas gentes del barrio del West End, donde está dando una serie de conferencias que han llamado mucho la atención. Mr. Baxter pretende ser el mismo Elias de quien nos habla la historia sagrada, aquel que fué arrebatado por un carro de fuego, para volver á la tierra en hora más oportuna para el ejercicio de su gran misión. Sus profecías son poco halagadoras y se refieren á fechas próximas. Entre otras cosas anuncia la reaparición de Napoleón Bonaparte, que habrá de encarnar en 1892, en un rey de Grecia. Asegura que la mayor y más espantosa guerra que hayan visto y habrán de ver los siglos, ocurrirá durante los años de 1901 y 1902, quedando como consecuencia de ella, veintitrés reinos reducidos á diez. Profetiza que los cristianos de Europa serán pasados á cuchillo (en 1892) por hordas salvajes, de Asia y Africa, que invadirán la Europa. Anuncia la reaparición en este año de 1890, de la estrella de Belén; y aunque Mr. Baxter no la echa de subio, estudios astronómicos de mucha importancia confirman tal profecía. La estrella de los magos pertenece á la constelación de Casiopea y ha aparecido siete veces en períodos de 315 años, así en el año de 1, en 315, 630, 945, 1260 y 1575. Deberá aparecer, pues, en el presente año, y esta aparición Dios sabe con qué coincidirá.

La primera coincidencia con el nacimiento de Cristo; la segunda con el imperio de Constantino el Grande, la tercera, con la toma de Jerusalén por los árabes; la cuarta con el reinado de Otón el Grande, la quinta con la octava Cruzada y la sexta con la aparición de Iván el Terrible. Y, según Mr. Baxter, á la séptima seguirá la destrucción de los cristianos.

DESDE el Sábado ha vuelto á funcionar en nuestro Coliseo la Compañía Bello. Con personal muy deficiente, y sin que los artistas que lo forman tengan nada de notabilidades, siendo, por el contrario, apenas tolerables medianías, se comprende, perfectamente, que el público se abstenga de concurrir á las representaciones; teniendo, por lo tanto, que verificarse estas en familia.

«Niña Pancho», «El Portero es el Culpable» y «La Salta de Aniceta», se dieron el día Sábado; esta última y «Levantar Muertos», el Domingo; y «Cuervo y Sombra» y «El Niño», anoche. Piezas demasiao conocidas de nuestros lectores, y no de lo mejor del repertorio de la aludida Compañía, no merecen que nos ocupemos en revistarlas.

Hablaremos únicamente del trabajo de los artistas; y al hacerlo solo nos ocuparemos de aquellos que son dignos de ll-

jar la atención del público.—

La señora Olave hace esfuerzos increíbles por agradar á la concurrencia: característica bastante buena, pero tiple apenas pasable, los aplausos q' logra arrancar, se deben principalmente á su complacencia, á su afán por satisfacer al público, y hasta á su mismo estado de salud. Se sabe que ella, enferma como está, y llevando sobre sí todo el peso de la Compañía, no se desalienta; y muy por el contrario, redobla sus esfuerzos, y si más no hace, es porque no puede. Siempre será, pues, para nosotros una buena artista dramática y una señora bien educada; cualidades que nos la han hecho tan simpática.—

La señora Flores, es una artista que se val [Hoy no queda de ella sino el trabajo dramático; porque en cuanto al canto, eso... ya es otra cosa!]

El señor Hernández, como siempre, con su agradable, simpática voz. Se puede ir al Teatro por oírlo cantar. Lástima que este actor no forme parte de una Compañía lírica; allí sí que estaría bien. En una de zarzuela, tiene que sufrir decepciones; por que, lo diremos con la franqueza que nos caracteriza, en el recitado, en el trabajo dramático es menos que mediano.—

Diaz como gracioso, está bien; pero darle papeles de tenor cómico es hasta una burla, que solo puede tolerarse aquí, donde el público, no por ignorancia—como algunos artistas creen—, sino por demasiado complaciente soporta ciertos cambios, que no se verificarían en otras ciudades, un poquito siquiera más exigentes que la nuestra.

El señor Bello canta bastante bien y trabaja mejor; y dadas las difíciles circunstancias porque atraviesa su Compañía, creemos que no debe dejar un solo día de trabajar. Así, á lo menos, habrá uno á quien se pueda escuchar con agrado en todo.

En resumen; el actual empresario debe, á toda costa, hacer venir, cuanto antes, un cuadro de actores para que su Compañía pueda merecer tal nombre. De lo contrario, nos atreveríamos á aconsejarle que suspenda las representaciones; pues día llegará, y con justicia, en que tendrán que darse las funciones solo para los artistas; porque ni estos—salvo las pocas excepciones que quedan anotadas—ni las obras que se ponen en escena, merecen otra cosa.

AVISOS.

CONSEJO A LAS MADRES.

EL JARABE CALMANTE DE LA SRA. WINSLOW deberá usarse siempre cuando los niños padecen de la dentición, proporcionando alivio inmediato al pequeño paciente; produce un sueño tranquilo i natural, aliviando todo dolor i amaneciendo el angelito risueño i feliz. Es muy agradable al paladar. Alivia al pequeño enfermo, ablanda las encías, calma todo dolor regurgitativo los intestinos, i es el mejor remedio conocido para diarrea ocasionada por la dentición u otra causa.

